

La Escuela de Artes y Oficios

I Preámbulo

Quien quiera que hubiese leído en las columnas de este periódico nuestra promesa de ocuparnos en asunto de tanto interés local como lo es el que se refiere a la marcha de nuestra escuela de Artes y Oficios, al ver el tiempo transcurrido desde entonces sin que hubiésemos dicho nada relacionado con ese centro de enseñanza, habrá creído ó que habíamos desmayado en nuestros propósitos, ó que considerábamos infructífera nuestra labor ó que habíamos cedido ante seducciones nacidas de requerimientos amistosos ó de presiones que en nuestro ánimo pudieran ejercer consideraciones de cierta índole.

Nada más distanciado de la verdad.

Animosos, creyendo en la realización de nuestros deseos, poseídos de que habrán de ser atendidas nuestras aspiraciones y nuestros ruegos y que no serán desoídas nuestras quejas; penetrados de que cumplimos con nuestro deber, y respondiendo a sentimientos altruistas, con desapasionamiento de miras y elevados fines, emprendemos hoy una campaña que suponemos habrá de redundar en beneficio de este pueblo y muy especialmente de la clase artesana y obrera del mismo.

Hemos retrasado nuestro trabajo cuanto nos obligó la tarea de recoger datos precisos para el observando, además, é inquiriendo, todo aquello que necesitábamos para que nuestra labor tuviera la base sólida de los hechos reales, evidentes, sobre la cual habrán de sostenerse nuestra verdadera información, nuestras apreciaciones, nuestros juicios, nuestros pensamientos y nuestras ideas.

Así, pues, si hemos demorado la iniciación de esa campaña, debido fué al deseo de acopiar el mayor número de datos posibles con que ilustrar la pública opinión y el criterio de las personas que se interesan en que esa escuela responda fielmente al fin para que fué creada. En gracias á ese retraso, satisfaremos, en cambio, los anhelos del público de una manera amplia, á la vez concreta y precisa, que le permita formarse un cabal juicio de lo que fué, de lo que es y de lo que debe ser nuestra Escuela de Artes y Oficios.

La silenciosa marcha en la instrucción con que viene funcionando, su ignorada administración económica y su reglamentación desconocida, han dado margen en muchísimas ocasiones á que se hablase de ese centro de enseñanza popular en forma harto lamentable y poco halagadora para el profesorado y junta administradora del mismo.

Las censuras del público tenían su apoyo en el desconocimiento de los resultados de la función educativa é instructiva de la escuela y de la gestión económica de la misma: resultados que no vieron la luz de la publicidad en la compendiosa forma de la memoria reglamentaria anual, ni aún, siquiera, sucintamente en las columnas de un periódico de la localidad.

Nada, pues, de extraño tenía cuanto con más ó menos fundamento se ha venido diciendo hasta la fecha de la obscuridad que reinaba en esa escuela, al amparo de la cual se suponían ocultas ciertas irregularidades y escondidos abusos, cuya apreciación daba lugar á comentarios poco satisfactorios.

Si, como en los primeros años de la vida de esa escuela, siguiera ésta dando pruebas de su buen funcionamiento, marcha educadora y económica, no hubiesen surgido tan poco gratas interpretaciones respecto á su modo de ser, ni nosotros nos hubiésemos dispuesto á consagrar tiempo y espacio á un trabajo que consideramos, sin género de duda, de importancia suma y de verdadera necesidad.

Abarcará este nuestro trabajo, diversos artículos que publicaremos alternados con los de cuestiones políticas y de actualidad á que nos obliga nuestra misión periodística, y en los cuales, después de extendernos en consideraciones generales acerca de las Escuelas de Artes y Oficios, entraremos de lleno en el detenido examen y completo estudio hecho de la nuestra, exponiendo las vicisitudes porque ha pasado desde su fundación, su época floreciente, su estado de decadencia, las irregularidades y abusos realizados, las medidas que es preciso adoptar y los medios que deben ponerse en práctica para que llegue á ser

lo que deseamos que sea: un centro de cultura verdad para la clase artesana y obrera que modifique, perfeccionándola, su actual condición.

En resumen: diremos lo que fué el pasado, lo que es el presente y lo que debe ser el porvenir de nuestra escuela.

LA PRENSA

Hay motivos para asegurar que el famoso proyecto de reforma de la Administración local dará lugar á una campaña interesante en las próximas sesiones del Parlamento.

De un lado, el Gobierno con su temerario empeño de sacarlo á flote; del otro, las minorías con su decidido propósito de ahogarlo en el Congreso, haciéndole correr la misma suerte que á tantos otros en malhora concebidos por el Sr. Maura.

Las manifestaciones hechas por el señor Dato en su última entrevista con los periodistas, acreditan una decisión sorprendente por parte del Gabinete actual, decisión que señala tal vez un nuevo aspecto en la vida política, no por lo que atañe á la mayor ó menor fuerza con que cuenta aquél cuente, sino por lo que se refiere al resultado final de la contienda que se propone librar.

Hace algunos días, hubiera caído el señor Maura, teniendo alguna justificación, disculpa ó como quiera llamarse. La frase «abandonó el Poder» tendría asiento dentro de la jerga política en que encuentran disculpa todos los fracasos y benévolo perdón todos los errores.

Mañana, ya no podrá el Sr. Maura, aun con su habilidad proverbial y con su olímpico orgullo, encontrar esa disculpa ni poner frente á los juicios de la opinión, ninguna prueba del supremo desinterés que debe inspirar los actos de un jefe de partido cuando sabe que gobierna contra la soberana voluntad del pueblo, aunque éste sea todo lo sufrido y pacífico que es el que gobierna el Sr. Maura.

El Barón de Sauro Lirio, publica en *El Mundo* de ayer un hermoso editorial dedicado á analizar la situación de España en los comienzos del año 1909.

Hace una meritoria síntesis comparativa entre todas las naciones de Europa, estudiando los progresos operados en todas ellas durante los últimos doce meses.

La consecuencia que se desprende de este artículo, no puede ser más dolorosa ciertamente.

España, como de costumbre, como siempre, figura entre los pueblos de la raya; entre los que no se puede decir si avanzan ó retroceden. Al final de un lapso de 365 días, estrechando detenidamente la situación actual, nos encontramos, según *El Barón de Sauro Lirio*, lo mismo que el 31 de Diciembre de 1907.

Y si profundizamos algo en el asunto, tal vez nos encontramos algo peor.

DE MONDOÑEDO

MEJORA IMPORTANTE

Por la Dirección general de Agricultura ha sido aprobado el proyecto del Campo de demostración agrícola, de la ciudad de Mondoñedo, autorizando el presupuesto que para adquisición de maquinaria y demás gastos, había elevado á dicho Centro el ingeniero director de la Granja Agrícola de la Coruña, Sr. Hernández Robredo.

No cabe dudar que es este un hecho de indiscutible importancia para la agricultura en la provincia de Lugo, y como dice muy bien un ilustrado colega de Mondoñedo, cuantos elogios se hagan del diputado á Cortes por aquel distrito nuestro querido amigo D. Avelino Montero Villegas, á quien se debe principalmente tan importante mejora, no rebasarán los límites de la más estricta justicia.

También hemos de hacer constar que la Corporación municipal, presidida por el notable juriscónsulto Sr. Díaz Portas, persona de grandes prestigios y de reconocida autoridad entre sus convecinos, supo desde los primeros momentos dar todo género de facilidades para que el proyecto pudiera llevarse á cabo, contribuyendo á que las iniciativas y activísimas gestiones del diputado por el distrito tuvieran seguro éxito.

Ocupándose de este asunto dice *La Voz de Mondoñedo*.

Dentro de poco tiempo podrán verse en nuestro pueblo, esencialmente agrícola, los efectos de la maquinaria y de los abonos químicos en el cultivo de nuestras fértiles tierras y de nuestros prados inimitables, y tendrán aquí nuestros labriegos y propietarios la enseñanza que necesitan para su progreso y prosperidad.

Este hecho y el anuncio de la subasta de la carretera de Riotorto constan por sí solos á las impaciencias y críticas de los que creen que en España se hacen las cosas con solo pedirlos ó quererlas.

Muy de veras felicitamos á los mondoñenses, á la vez que lo hacemos también á la provincia, pues los resultados de la mejora obtenida, han de trascender, seguramente, á toda ella.

MADRID

CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 5-14-15.

Las manifestaciones que hizo ayer tarde el Sr. Dato, despejaron un tanto el misterio en que aparecían envueltas ciertas gestiones realizadas por el Sr. Maura, hace tres días.

Lo que se vislumbra á través de aquellas manifestaciones, confirma cuanto insinué en mis últimas cartas.

El Sr. Dato ha manifestado, que el proyecto de Administración, será discutido hasta su aprobación en el Congreso, que se ocupará en él con exclusión de todo otro asunto, desde el día que reanuden sus sesiones las Cámaras.

Afirmación tan categórica y terminante, no pudo ser hecha por el Sr. Dato, sin la seguridad de que ha de ser realizada, y esta seguridad fué obtenida, indudablemente, después de consultar á los representantes de las minorías.

Conviene advertir, que se trata solamente del Congreso, pues de lo que ocurra en el Senado, no se ha predicho nada todavía.

En la Alta Cámara puede tomar giro muy distinto el debate. Faltan allí, la fracción solidaria, que tanto contribuyó en el Congreso á la prosperidad del famoso proyecto, y la mayoría senatorial no tiene los arresos ni la importancia numérica que en la Cámara popular. Hay, además, voluntades menos quebradizas que están resueltas á una oposición tenaz y decisiva.

Las manifestaciones del Sr. Dato, aunque comentadas, no han exaltado, sin embargo, tanto como era de esperar, á muchos que parecían adversarios irreducibles de toda transacción.

Y de esto, también hay que tomar nota. Es un síntoma, y no de desaliento.

UN QUIER-DEL CONGRESO.

MOMENTÁNEA

El brasero

Es tan típico de nuestros pueblos el brasero, el hermoso brasero redondo, de metal bruñido, terso y limpio como un crisol, que constituye un elemento de vida durante los meses del invierno.

Difícilmente encontraréis una casa en estos pueblos del Norte, donde se prescindiera de la vulgar estufilla, que es la salvadora calefacción del pobre; la chimenea barata, el confort al alcance de todas las fortunas.

En Lugo, el brasero es algo tan típico como la *cachola* y los *grellos* por carnaval y el pulpo cocido por las Fiestas.

Ayer cruzaba por la Plaza una criada. Era gordita y colorada como buena galleja, y llevaba en los brazos uno de esos clásicos artefactos, imprescindibles aditamentos de las camillas caseras.

La helada hacía resbalar por las calles. La muchacha dió un traspie, y rodó por el suelo con el brasero de metal, redondo, bruñido y limpio como un crisol.

La chica palideció. Cualquiera creería que había sucedido una desgracia.

—¿Te has hecho daño?—le preguntaron. —No, señor, no; es que se llenó de barro el brasero, y tengo que pasarme la mañana fregándolo de nuevo... Además, es un realito de carbón que me cargan en cuenta.

Y la chica, entre compungida y avergonzada, se marchó con el brasero vacío y embadurnado de lodo.

Yo me quedé reflexionando. Aquel brasero, representaba unas horas de agradable tertulia familiar.

Sin él, la noche, no sería noche de invierno, no habría tertulia familiar, con sus curiosas critiquillas, sus cuentos amenos y picarescos, sus imprescindibles partidas de dominó ó de brisca, abundantes en lances y salpicadas de chistes y animadas por risas estrepitosas y alegres.

Sin el brasero, no tienen encanto las noches crudas del invierno. El brasero constituye un retazo de nuestra vida, desde que asoman las nieblas heladas de Noviembre, hasta que empiezan á acariciarnos las primeras brisas retonzonas y templadas de Mayo.

J. R. SOMOZA.

Nuestros corresponsales

DESDE EL VALLE DE ORO

Sr. Director de EL PROGRESO.

Muy señor mío: Como son muy pocas las novedades que en este valle ocurren, muy de tarde en tarde puedo cumplir el encargo que V. me ha confiado. Hoy llegan á mi dos noticias y allá van.

**

El Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, dando una prueba más de su buen deseo en bien de esta comarca, ha hecho el donativo de 250 pesetas á los vecinos de Moucide para la terminación de las obras de la casa rectoral que ha de servir de habitación al coadjutor-capellán que allí reside, y que, por agotarse todos los recursos, estaban paralizadas.

Los vecinos de la citada parroquia se muestran muy complacidos, como es natural, de nuestro Prelado.

Un periódico de este valle de la noticia de que en Villaronte, estando en la agonía un vecino de aquella parroquia se oyeron debajo de la cama donde estaba tan duros golpes que destrozaron varios pontones á pesar de su excelente estado de conservación, y sin poder ver persona alguna.

Como desde hace una temporada vienen notándose cosas raras en la indicada parroquia y limitrofes, nadie se preocupa de ellas más que para lamentar que haya personas que alienten supersticiones siempre ridiculas y mucho más censurables cuando se utilizan para propagarlas, momentos tan tristes como el que refiere el mencionado periódico.

De V. afmo.

El corresponsal.

De Sociedad

Algunas de las íntimas amistades de los Sres. de Collazo se reunieron en la tarde de anteayer en las elegantes habitaciones de tan distinguida familia.

Las atentísimas señoritas de Zubiri, Auz, Tapia, Temes y Cora ejecutaron al piano escogidos trozos del repertorio de los maestros de la música.

La bella Luisita Temes, recitó de modo admirable preciosísimos monólogos y cantó con exquisito gusto varios oportunos cuádriles.

También se dedicó un momento á hacer baile.

Las personas allí congregadas mostraronse agradecidas á los obsequios que fueron objeto por parte de los atentos Sres. de Collazo.

Real Orden interesante

La *Gaceta* del 31 de Diciembre último y el *Boletín Oficial* de ayer publican una Real orden disponiendo se anuncie á concurso la adquisición por el Estado de un solar ó casa para las Oficinas de Correos y Telégrafos en esta Capital.

Llamamos la atención sobre esta disposición, que juzgamos de mucho interés para los propietarios y para la mejora de los servicios de Correos y Telégrafos en lo que afecta á la mejor instalación de las oficinas y á la mayor comodidad del público.

Creemos que en este caso deben darse por todos, cuantas facilidades sean necesarias, á fin de conseguir, cosa que juzgamos no muy difícil, que las mencionadas oficinas sean instaladas en las debidas condiciones y en edificios adecuados.

Nos consta que el Administrador de Correos, nuestro distinguido amigo don José Rodríguez, está dispuesto á llevar este asunto con verdadero interés.

Allende las fronteras

FRANCIA

Además del atentado contra Clemenceau, ocurrido en el patio del Ministerio del Interior, más tarde acaeció otro suceso que parece encerrar algún misterio.

En el domicilio particular del Presidente del Consejo de Ministros se personó un individuo que manifestó tenía precisión de hablar con el Jefe del Gobierno. Como éste no se hallaba entonces en su domicilio se le negó la entrada.

El visitante insistió en su propósito, y en vista de ello y de que el aspecto y modales del individuo eran bastante sospechosos, se avisó á los agentes de Seguridad, que le condujeron á la Comisaría más próxima.

El comisario procedió inmediatamente al interrogatorio del detenido, que manifestó estaba afiliado al grupo socialista que dirige M. Jaurés.

Esto es cuanto se sabe acerca del hecho, por la reserva en que se han encerrado las autoridades.

VENEZUELA

El nuevo Gobierno, sabedor, de que en varias cárceles tenía Castro á 300 presos políticos, ha dispuesto se les liberte.

Los infelices se encuentran en un estado deplorable.

Han pasado varios años en inmundos calabozos, sujetos á las paredes de sus ergástulos por medio de cadenas, con grillos en los pies y alimentados á pan y agua.

Muchos de ellos habían sido dados por muertos por sus familias.

Son tantas las reclamaciones hechas al general Gómez, que éste cree insuficiente para responder á ellas el embargo de las propiedades del dictador.

Diariamente se presentan en la Casa Amarilla comerciantes arruinados, propietarios que Castro despojara de sus fincas, industriales á quienes no pagara sus trabajos, pidiendo que se les indemnice.

Gómez dice á todos que les atenderá en cuanto pueda, pero carece de fondo.

Créese que pedirá á los Bancos europeos, donde Castro tiene grandes cantidades, se nieguen á entregárselas á éste.

Gobierno civil

Se ha comunicado á los Sres. Ordenador de pagos, Presidente de la Comisión mixta de reclutamiento, y á los interesados el nombramiento de vocal y suplente de dicha Comisión, hecho á favor de don José Almoína Vigil y D. Germán Alonso, respectivamente.

—Al Ordenador de pagos de la Diputación provincial, director de Caminos de la misma y alcalde de Vivero, díeseles traslado del acuerdo de la Comisión provincial aprobando la liquidación final de las obras del puente *Balseiro dos ramos* en el ayuntamiento de Vivero.

—Al Ordenador de pagos de la misma corporación y al arquitecto provincial, comunicóseles también otro acuerdo de la Comisión aprobando la cuenta de gastos de reparación y conservación de la Casa de Maternidad y Palacio de la Diputación.

—También se dió traslado á los mismos, de otro acuerdo aprobando la cuenta de coste y gastos de adquisición é instalación de dos estanterías en la Audiencia provincial.

—El juez instructor de Monforte ha enviado á este Gobierno la causa instruida contra Faustino Rodríguez y otros, por hurto de esquilmos en el monte de Teilán, en la que surgió una competencia la cual fué resuelta á favor de la Administración.

—Se dispone que los Alcaldes de esta provincia remitan certificaciones del estado de las escuelas en sus respectivos Ayuntamientos, con relación á los maestros que se hallan al frente de ellas y de los que no desempeñan personalmente sus cargos; previniéndoles, que si dentro de el tercer día no lo hacen, se les impondrá el máximo de la multa.

POR LA GANADERÍA

Las básculas en las ferias

Nadie ignora que uno de los factores que influyen de manera especial en los precios de los ganados, es el número de intermediarios que existen entre el productor y el abastecedor, que contribuyen también á la carestía que alcanza la carne sobre todo en los grandes centros de consumo.

A tal grado llegó la multiplicación de tratantes, mozos y especuladores, que se diseminan por pueblos y aldeas y recorren casa por casa, comprando en ellas las reses, sin que el labrador pueda enterarse del verdadero precio del ganado, porque falta el término de comparación y el contraste de la oferta y de la demanda, que solo puede obtenerse en los mercados y ferias, hoy muy mermadas, cuando no desiertas, fijando así á su voluntad el valor de vacas, bueyes y terneros.

Y ¡ay! del que pretenda rebelarse contra esta costumbre impuesta por los intermediarios. Ya sabe que se expone á no vender su ganado, sino á tipo muy bajo, el que aquellos deseen señalar, para lo cual ordinariamente se ponen de acuerdo los representantes de las diversas compañías que llevan reses de Galicia.

A tales extremos ha llegado el abuso, que á varios labradores que vendieron sus bueyes cebados en determinada cantidad, al tiempo de hacer la entrega, no les fueron admitidos sino la rebaja del cinco y aún del diez por ciento.

Y entre el dilema de no vender, de no contar con dinero para adquirir bueyes de trabajo, y de retornar á su domicilio con reses destinadas al consumo prefiere el pobre labriego entregarse á las criminales exigencias de los tratantes.

Remediarían estos males, si en nuestra región hubiera Sindicatos ó Sociedades que directamente contratasen con las casas importadoras; pero no hay que pensar en esto, dada la subdivisión de la propiedad, la diseminación de la población rural y sobre todo el *absentismo* de los propietarios, de los Señores de la tierra, que ni ilustran al colono, ni acometen mejoras en la agricultura ni en la ganadería, ni siquiera construyen viviendas adecuadas para el trabajador.

Descartada, pues, esta solución, acaso illece sería una medida iniciada, si no son equivocadas nuestras noticias, por el Sr. Rof Codina, Inspector provincial de Veterinaria é infatigable defensor de la ganadería gallega, y secundada por los Jefes de fomento de Lugo, Coruña, Orense, Pontevedra y Oviedo.

Nos referimos á la colocación, por los Ayuntamientos, de básculas, en ferias y mercados, destinadas al peso de reses: pero no de un modo que resulte su uso voluntario, cual previene la R. O. de 25 de Diciembre último, dictada á instancia de los Jefes provinciales de Fomento antes citados, sino con carácter obligatorio, con lo cual, no solo desaparecía el agiotaje y engaño actuales, sino que acaso fuese el primer paso para conseguir la exportación de carnes muertas á los centros de consumo, dando lugar á importantes industrias, derivadas de las pieles y despojos, que serían inmensa fuente de riqueza.

¿No es cierto que merece el asunto especial atención?

(De La Voz de Mondoñedo).

POR GALICIA

CORUÑA

A las tres de la tarde de anteayer, navegando con rumbo a este puerto de regreso de la pesca los vapores *Unión números 2 y 3*, hallaron anclado a una milla al Nordeste de las Islas Sisargas al vapor español *Carmen Roca*, que estaba pidiendo auxilio.

Los patrones de ambos barcos pusieron proa al que demanda auxilios para prestárselos y cuando se disponían a hacerlo, debido al fuerte viento reinante rompió el grillete del ancla con que estaba fondeado el *Carmen Roca*.

Con muchos esfuerzos pudo darse remolque al barco averiado hasta traerle al puerto.

Se celebró anteayer en el *Ideal Room* el banquete con que muchísimos amigos del digno secretario del Gobierno civil, señor Casado, le obsequiaron, con motivo de su traslado a Valladolid.

El Sr. Casado ha recibido, con tal ocasión, testimonio de la gratitud, del afecto y de la simpatía que ha sabido captarse durante su gestión como funcionario de dicho centro.

Un vocal obrero denunció a la Junta local de reformas sociales que la compañía acrobática que actúa en el Teatro *Pardo Bazán* falta a la ley del trabajo en lo que se refiere al de las mujeres y los niños menores de 14 años, y el alcalde ofreció transmitir la denuncia al gobernador civil.

En el primer piso de la casa núm. 7 de la Plaza de Orense se descubrió un robo.

Tiene alquilado dicho piso D. Esteban Bertrand, que actualmente reside con su familia en Burdeos, y el cuidado de la vivienda quedó a una sirvienta llamada Rosario Rodríguez, que se halla pasando unos días en una aldea cercana a Monforte.

Descubrió el robo José Sánchez Gómez, asistente del general D. Juan Ampudia, que vive en el piso segundo de la casa citada, el cual, subiendo de la calle, halló la puerta abierta, y sospechando lo ocurrido corrió a avisar a un guardia municipal.

El Juzgado practicó las primeras diligencias sin que se pueda precisar por ahora a lo que asciende lo robado.

PONTEVEDRA

La Sociedad Económica de Amigos del País de esta capital, en sesión general celebrada anoche, ha elegido la Junta de Gobierno que ha de regirla en el año actual.

La forman los señores siguientes: Presidente, D. Ernesto Caballero; Vice-presidente, D. Antonio Crespi; Primer vocal, D. Apolinar García Navarrete; Segundo vocal, D. Pablo Rovira Pita; Contador, D. Luis Gorostola; Tesorero, don Aquilino García Estevez; Archivero-Bibliotecario, D. José Casal Lois; Secretario general, D. Torcuato Ulloa; Vice-secretario, D. Enrique Zaratigui Molano.

Cesó en el cargo de ingeniero jefe de esta provincia D. León Domercq, el cual pasa a ocupar el cargo de ingeniero director de las obras de puerto de Pontevedra.

Ha quedado sin efecto el traslado a Burgos de nuestro querido amigo el digno oficial de este Gobierno civil D. Demetrio Feijóo.

Ha sido nombrada en la Sociedad «Juventud Gallega» la siguiente junta directiva que ha de actuar durante el presente año.

Presidente: D. José Berbén; vice, don Carlos Fernández; secretario, D. Luís C. Botta; vice, D. Ramón García; contador, D. Segundo Hévia; tesorero, D. Gonzalo Buceta; vocales: R. Suárez, R. Santamaría y Enrique Alonso.

Desde ayer se encuentra en Pontevedra el notable autor y actor dramático gallego Nan de Allariz.

Prepara una brillante velada de arte gallego en el teatro, que seguramente será un acontecimiento como lo fué en Coruña, Vigo y otras poblaciones.

La Cámara de Comercio de esta capital acordó ayer designar al vicepresidente y secretario de la misma D. Andrés Landín y D. Maximino Agra para que la representen en el mitin que se celebrará en La Coruña con el fin de protestar del proyecto de comunicaciones.

TUV

En la fiesta que el día de Año Nuevo, al igual de casi todos los días de fiesta, se armó frente a la taberna que en la parroquia de Randufe tiene el concejal don Manuel Chagüen, fué agredido brutalmente por varios mozalbetes el joven de Pazos de Reis José Fontenla que tranquilamente se encontraba allí.

Uno de los principales agresores parece fué el joven de Randufe que hace poco tiempo salió de la cárcel, donde estuvo detenido con motivo de la muerte de un compañero ocurrida a principios del verano.

SANTIAGO

Hallándose hace días prestando servicio el sereno de la estación de Cornes Ramón Rivera, se lesionó en un hombre al realizar una maniobra en uno de los wagones.

Dicen de Negreira que un hombre de oficio tabajero, que tenía resentimientos con D. Alfredo Caamaño, por haberle éste quitado el establecimiento de carne del que era el Sr. Caamaño socio industrial, encontró a los hijos de dicho señor, y con una navaja de afeitar infligió unos cortes en la cara y en el brazo a uno de dichos jóvenes y a otro le seccionó los tendones de una pierna.

INFORMACION DE EL PROGRESO

Servicio telegráfico

Firma regia

La Grandeza de Portago

Madrid 5-22.—Hoy ha sido firmado por S. M. el Rey, el decreto concediendo el título de Grande de España al marqués de Portago.

El decreto fué puesto a la firma por el Presidente del Consejo.

Excepción de subasta

El monarca firmó también hoy otro decreto exceptuando de las formalidades de subasta la adquisición de primeras materias para la fabricación de cerillas fosfóricas.

Una permuta

Firmose también otra disposición concediendo una permuta que tenía solicitada el Delegado especial de Hacienda en Guipuzcoa con el interventor de Sevilla.

Pensiones a viudas

Otro de los decretos firmados por el Monarca es el de promulgación de la ley recientemente votada en Cortes, concediendo pensiones a las viudas de los médicos fallecidos a consecuencia de epidemias.

Franquicia postal

Concedese por otro decreto firmado también hoy, franquicia postal a nuestros cónsules y demás representantes diplomáticos en el Imperio de Marruecos.

Nuevo jefe de seguridad

S. M. el Rey firmó además el nombramiento de jefe de seguridad de Madrid a favor del teniente coronel D. Evaristo Echevarría Castañeda.

Propósitos de Nougés

Sustitución del impuesto de consumos

El Sr. Nougés ha manifestado hoy que cuando se reanude en el Congreso la discusión del proyecto de ley de Administración local, presentará una proposición encaminada a suprimir el impuesto de consumos.

Propondrá el Sr. Nougés que con objeto de que los municipios puedan arbitrar los recursos que habrán de faltarles por consecuencia de la supresión establecer un impuesto sobre inquilinatos.

El máximo de la cuota anual de este impuesto no podrá exceder de la mitad del importe mensual del alquiler, dividiendo la cobranza en cuatro plazos correspondientes a los cuatro trimestres del año.

El proyecto de Administración

Palabras de Maura

Esta tarde fué interrogado el señor Maura acerca de las manifestaciones que ayer hizo el Sr. Dato referentes a la discusión del proyecto de régimen local.

El Sr. Maura confirmó aquellas manifestaciones diciendo además que el proyecto del citado proyecto no solo se llevará sin interrupción en el Congreso, sino que se forzará la máquina cuanto sea menester para conseguir su aprobación definitiva en ambas Cámaras y hacerse en la época fijada por la ley, las elecciones provinciales.

El Gobierno, añadió, jamás pensó en aplazar esas elecciones.

Nada de contemporizaciones, dijo por último y despidiéndose sonriente, añadió: En cuanto se reanuden las sesiones de las Cámaras habrá que tomar quinina a todo pasto.

Llamamiento a la comisión

Sábase que el Presidente del Consejo se ha dirigido a los individuos que forman la comisión parlamentaria que entiende en el proyecto de Administración local encareciéndoles la necesidad de que asistan puntualmente a todas las sesiones que celebren las Cámaras desde el primer día que reanuden sus tareas.

Sobre lo que dijo Maura

Impresiones de las minorías

Las manifestaciones hechas esta tarde por el Sr. Maura han causado gran impresión entre los individuos de las minorías.

A medida que iban conociéndose concretamente las frases del Sr. Maura levantaban revuelo inusitado en todos los círculos políticos.

Muchos liberales decían que era necesario recabar del Sr. Moret la promesa de que impedirá a toda costa que continúe el debate del proyecto de régimen local mientras no concurran al Congreso los diputados antisolidarios recientemente elegidos.

Otros liberales, en cambio, afirmaban que el Sr. Moret se limitará a for-

mular una protesta enérgica y que con ella habrá bastante para que quede salvada la responsabilidad del partido.

El bloque

Bloquistas desalentados

Observase gran agitación entre muchos liberales y demócratas.

Varios exministros y otros personajes significados celebran frecuentes entrevistas conferenciando sobre la marcha del bloque.

Observase preocupación y disgusto en la mayoría de ellos.

Citase hechos ocurridos con motivo de la propaganda realizada.

Señálase lo sucedido en Albacete donde al parecer fué necesario la intervención del propio Sr. Moret y del Sr. Canalejas para suavizar asperezas manifestadas con ocasión del mitin allí celebrado.

Censúranse también algunas tendencias apuntadas por algunos oradores en los discursos de propaganda, calificándolas de irreflexión y opuestas al sentido que debe informar a los partidos gubernamentales.

A tal punto llegó el disgusto que aun aquellos que más entusiasmo venían mostrando por el bloque niegan hoy a concurrir a las reuniones de propaganda.

Citase lo sucedido con el conde de Romanones quien para eludir el tomar parte en el mitin de Cuenca protestó la urgencia de un viaje a Cartagena.

Los organizadores del mitin para obligar al conde a concurrir apelaron al recurso de aplazar el acto.

Una conferencia

Maura y Figueroa

Madrid id. id.—Hoy han conferenciado extensamente el Sr. Maura y el Ministro de Gracia y Justicia, señor Marqués de Figueroa.

La conferencia entre ambos personajes, ha versado sobre el nombramiento del Obispo de Barcelona.

Este asunto muy comentado entre la gente política.

Hay quien asegura que en esta cuestión, está interesado por diversas razones el Gobierno.

Visita a Maura

Madrid id. id.—El Marqués de Portago, acompañado del Presidente del Congreso, Sr. Dato han visitado al Sr. Maura.

El objeto de la visita ha sido manifestar al Presidente de Consejo el agradecimiento del primero por la concesión del título de Grande de España, de que él cuenta en mi información de ayer.

Consejos de ministros

Un aplazamiento

Madrid id. id.—Ha sido aplazado para el próximo viernes, el anunciado Consejo de Ministros, el cual despierta gran interés, pues supónese que en él serán tratados diversos asuntos relacionados con la situación actual del Gobierno frente a la actitud adoptada por las minorías, actitud que ha de reflejarse en la próxima campaña parlamentaria y que está siendo el tema de todas las conversaciones en los círculos políticos de esta corte.

Lo de la Escuadra

Manifestaciones de Ferrándiz

Madrid id. id.—El Ministro de Marina Sr. Ferrándiz, ha insistido, en una entrevista celebrada hoy con los periodistas, en sus manifestaciones acerca de la fecha en que dará por terminado el estudio del dictamen de la adjudicación de la Escuadra.

Dijo el Sr. Ferrándiz que el viernes ó el sábado próximo dejará ultimado dicho trabajo.

El asunto de la Escuadra, sigue preocupando a la opinión, y suscitando comentarios animadísimos entre la gente que sigue paso a paso su largo proceso.

Otras manifestaciones

El «Princesa de Asturias»

Madrid id. id.—También ha manifestado el Sr. Ferrándiz, que hoy saldrá del puerto de Cádiz el crucero *Princesa de Asturias*, no habiéndolo hecho ayer a consecuencia de haberse roto un tubo de conexión, avería de relativa importancia para la máquina y que fué preciso reparar antes de lanzarse al viaje.

Los médicos

Una visita

Madrid id. id.—Una nutrida comisión de médicos, de los perjudicados con las patentes expédidas durante el año 1907, ha hecho una visita al Sr. Besada, exponiéndole sus quejas.

El Ministro de Hacienda recibiólos afectuosamente.

Aconsejóles que formularan una solicitud dirigida al director general de Contribuciones, como único llamado a solucionar el asunto.

La comisión ha salido muy complacida de la visita hecha al Sr. Besada.

El Obispo de Barcelona

El nombramiento

Madrid id. id.—Créese que el próximo viernes se hará público el nombramiento del Obispo Jaca.

Entre la gente que pasa por bien informada, es creencia general que este nombramiento recaerá en el Obispo de Jaén, el cual será bien recibido, por las grandes simpatías con que cuenta este Prelado.

El «Cataluña»

Condación de heridos

Madrid id. id.—Para el viernes próximo está también señalada la salida del crucero «Cataluña» con dirección a Palermo.

Desde este puerto, partirá el «Cataluña» para Civitavocia, puerto de Italia, conduciendo 300 heridos.

La simpatía que España ha demostrado hacia Italia, iniciando suscripciones populares y poniendo en movimiento gran parte de sus buques de guerra, ha despertado allí un general sentimiento de gratitud, que se traduce en alabanzas y elogios por todas partes.

Entre los soberanos, siguen cruzándose manifestaciones de mutuo y entrañable afecto.

Los fenómenos

seísmicos

En Tenerife

Madrid id. id.—Despachos de Santa Cruz de Tenerife, dan cuenta de un temblor de tierra que se dejó sentir en aquella capital.

Duró doce segundos, y durante él han experimentado una fuerte sacudida todas las casas de la población.

En algunas, dejóse sentir un fuerte movimiento vibratorio, sonando las campanillas largo rato.

El fenómeno produjo un gran pánico en la población.

Algunas familias han abandonado sus casas.

Los muebles de algunas casas experimentaron una violenta sacudida.

Muchos vecinos lanzáronse a la calle poseídos de verdadero pánico.

En Argelia

Más terremotos

Madrid id. id.—Los despachos de última hora tienen la noticia de haberse sentido en Argelia fuertes sacudidas.

En algunos pueblos reina con tal motivo un pánico indescriptible.

En Italia

Nuevos terremotos

Madrid id. id.—Dicen de Roma, que en Reggio se han experimentado nuevas sacudidas.

Entre el fuerte y la estación de dicha capital háse abierto una enorme grieta en el suelo, saliendo de ella fuertes llamaradas.

Créese que se trata de un nuevo volcán.

Este suceso ha venido a aumentar el estado de constante alarma en que viven las gentes.

En los Estados Unidos

Sentimientos de caridad

Dicen de Nueva York que la famosa *pankee*, Mistress Than, prohiará a seis familias de las que en Italia figuraban como acomodadas y que han quedado reducidas a la miseria a consecuencia de la catástrofe.

En los pueblos italianos

Otros despachos de Roma aseguran que en los pueblos de Italia donde no se manifestaron los terremotos, existe el propósito de proteger a muchas familias damnificadas por aquéllos.

La Reina Elena

Está siendo objeto de calurosos elogios la actitud de la Reina Elena, que no descansa un minuto en atender a todas las víctimas de la catástrofe.

Según las últimas noticias, ha dispuesto que varias nodrizas marchen a Palermo con objeto de alimentar a los huérfanos, por consecuencia de aquella.

En Messina

Vienen realizándose con grandes dificultades los trabajos de salvamento en Messina.

Contribuye a ello, en gran parte, el mal tiempo que reina.

Aparición de cadáveres

En Meduja y otras ciudades, descúbrense a cada momento nuevos cadáveres, lo cual hace suponer sue las víctimas asciendan a un número mucho más elevado del que en un principio se supuso.

Entre los supervivientes de la catástrofe, á medida que las brigadas de obreros van descubriendo cadáveres, prodúcense escenas desgarradoras.

Socorro del Rey

El Rey Don Alfonso háse suscrito para socorrer a los heridos y enfermos a consecuencia de la catástrofe de Italia, con 90.000 pesetas.

También se suscribió con la misma suma el Gobierno.

Familia desaparecida

Según dicen los despachos de Roma, ha desaparecido por completo la familia del Director del *Diario de Messina*.

Supónese que toda ella haya sido víctima de la catástrofe.

Una patrulla de soldados que recorría las calles, oyó quejidos precediendo inmediatamente al reconocimiento de la casa.

En ella fué encontrado, bajo las vigas, y tras colosales esfuerzos, un loro.

Este fué llevado por los oficiales del acorazado *Reina Elena*.

En Berlín

Comunican de la capital de Alemania que los Príncipes Adalberto y Enrique han ofrecido recaudar fondos con destino a Italia.

Los reyes han encabezado una suscripción pública con el mismo objeto.

La colonia italiana

Los numerosos elementos que componen la colonia italiana de esta corte, han realizado también una suscripción popular.

En virtud de ella han sido enviadas a Italia unas 40.000 liras.

Las estudiantinas

En Berlín organizanse estudiantinas para postular por las calles pidiendo socorros para Italia.

De Londres

Comunican de Londres que pasa de un millón de libras lo recaudado hasta la fecha con destino a socorrer a los heridos de Italia.

Los Príncipes de Battemberg

Su llegada

Madrid 23'15.—Han llegado a esta Corte los Príncipes Beatriz y Mauricio de Batemberg.

Tributóseles un recibimiento muy cariñoso.

Holanda y Venezuela

La guerra en puerta

Madrid id. id.—El Gobierno de Venezuela ha firmado un decreto condenando la conducta observada por Holanda.

Créese que esto es un paso hacia la guerra entre ambos países, que ya venía considerándose inminente.

Declaración de guerra

Cree el Gobierno de Venezuela que la captura de los barcos venezolanos por parte de Holanda significa una invasión del territorio a mano armada y una agresión perfectamente probada, implicando a la vez una declaración de guerra por parte del Gobierno holandés.

De París

La política francesa

Madrid id. id.—Dicen de París que Mr. Clemenceau ha sostenido una larga conferencia con Mr. Fallieres.

Insistese en afirmar que dimitirá de su cargo.

Clemenceau ha negado que se ejecuten en Francia, como vino diciéndose, a 32 condenados a la última pena.

Rumores inexactos

Pablo iglesias

Como hubiesen circulado insistentes rumores de haber sido agredido Pablo Iglesias, prodújose extraordinario revuelo entre los socialistas, que invadieron la Casa del pueblo, ansiosos de recibir noticias del atentado.

Decíase que un sujeto había disparado dos tiros contra el jefe de los socialistas.

Afortunadamente estos rumores resultaron desprovistos de todo fundamento.

Por Italia

Festival fracasado

El festival benéfico proyectado por la Cruz Roja, en beneficio de Italia ha fracasado.

Lo extraño del caso es que de ello tiene culpa un cantante italiano, que primeramente se había ofrecido a tomar parte en la fiesta y luego negose terminantemente.

Las razones que alega son de índole económica.

Es comentadísima y unánimemente censurada esta actitud del artista italiano.

Servia contribuye

El Parlamento servio ha votado un crédito de 60.000 francos destinado a socorrer a las víctimas de la catástrofe.

Un trasatlántico

Zarpará mañana de Barcelona el trasatlántico *Catuluña* con rumbo a Italia.

Pidió el Gobierno italiano para destinarlo al transporte de heridos a Nápoles.

Generoso ofrecimiento

Algunos médicos gaditanos ofrecieron para marchar gratuitamente a Italia y prestar servicios en los hospitales.

Tributáronse elogios a esta noble conducta.

Varias noticias

La reventa de billetes

Los revendedores de localidades de los Teatros acorralaron no conforme con la disposición últimamente dictada por el Ministro de la Gobernación.

Piensen recurrir contra ella fundándose precisamente en otra Real Orden del Sr. Lacierva.

Un manifiesto

Telegrafían de Barcelona que los liberales de aquella capital publicarán mañana un manifiesto en favor del programa defendido en Zaragoza por el Sr. Moret.

Línea interceptada

A consecuencia de un desprendimiento de tierras, ocurrido en Paracuellos llegó a Barcelona con gran retraso el expreso de Madrid.

Ascensos militares

Ascenderán próximamente en el arma de Infantería, 6 tenientes coroneles, 12 comandantes, 17 capitanes y 16 tenientes.

En Artillería serán promovidos al empleo inmediato, 2 tenientes coroneles y un comandante.

Intérpretes de puerto

La *Gaceta* de hoy publica la convocatoria a exámenes de idiomas para poder tomar parte en el concurso de intérpretes de puerto.

Desde Rusia

Vuelve el terror

Dicen de San Petersburgo que las autoridades muéstranse intranquilas por la repentina aparición de anarquistas, que colocan bombas de gran potencia en varios puntos de la capital.

La cuestión de Oriente

Rumor desmentido

Ha sido desmentido el rumor circulado últimamente, de que Servia había retirado su representante en Viena.

Demostración naval

En Viena hablóse como de cosa que no tiene nada de imposible de una demostración naval frente a Constantinopla, en el caso de que Turquía no de satisfacciones amplias, por el boicottage de que hace objetos a los productos austriacos.

Trabajos de Austria

El Estado mayor, trabaja activamente, noche y día, en previsión de que, de un momento a otro estalle la guerra.

El Gobierno servio

El Gobierno presentó en pleno la dimisión pero no le fué admitida dada la gravedad de los actuales momentos.

Servia y Austria

Austria no se conforma con las explicaciones dadas por el Gobierno servio. Esto agrava considerablemente el conflicto.

Por si fuese poco, la prensa servia,

sigue empleando un lenguaje agresivo contra Austria.

(Ultima hora)

De Italia

El Congreso

Madrid 6-3-15.—Han convocado el Congreso a sesión extraordinaria para el sábado.

El Embajador de Austria

Madrid id. id.—Al Embajador de Austria le ha ocurrido un grave percance.

Paseabase hoy a caballo y fué depedido con tal mala fortuna que a consecuencia del golpe sufrido rompióse la nariz, é hirióse gravemente en la boca.

De Berlín

No es cierto

Madrid id. id.—Resulta inexacto que el Presidente Castro, se hallase en peligro de muerte a consecuencia de la operación que se le practicó.

Confirmanse las optimistas noticias que ayer transmití, respecto a su estado, que no puede ser más satisfactorio.

Para Italia

Representando al Rey

Madrid id. id.—Ha salido para Italia el conde del Grove, que representando al Rey, dará el pésame a los Soberanos italianos por la inmensa catástrofe de Messina.

LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Fondos públicos

4 por 100 perpétuo interior fin corriente.	84'00
Diferentes series.	85'00
Amortizable al 5 por 100 al contado.	101'45

Acciones

Banco de España.	435'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	387'60

Cambios

París vista (francos).	11'00
Londres vista (libras).	27'88

“EL NORTE”, gallego

No esperábamos, ciertamente, que *El Norte de Galicia*, dada nuestra conducta para con él, satisficiera siempre su curiosidad y contestando de una manera franca y leal a cuantas preguntas nos ha hecho, eludiese el responder a la por nosotros formulada.

Conténtase con decirnos que es gallego, cosa que no ignorábamos y por tal le tuvimos siempre, además de que diariamente nos lo manifiesta en su propio título, *Norte de Galicia*, sin haber incurrido jamás en el error, por nuestra parte, de confundirlo con *El Norte de Castilla*.

Fero si el Norte es un buen gallego EL PROGRESO también lo es, y muy enxebre, y de ahí, que se le ocurre el volver a preguntar. ¿Puede decirnos *El Norte* quien es su jefe local?

Esperamos que el colega, cortés, atento y complaciente como pocos, habrá de responder sin embajes ni rodeos, con lo cual, no solamente satisficiera la curiosidad de su compañero, que en otras ocasiones satisfizo la suya, sino que muy de veras han de agradecerse sus correligionarios, que desean ver claro lo que está entre sombras.

Círculo de las Artes

Salón de proyecciones

Funciones para hoy 6 de Enero. A las cinco de la tarde, sección sencilla. A las seis y media, sección doble *vermouht*.

A las nueve y media, sección doble. En todas las funciones se exhibirán hermosas películas y tomarán parte las tan tan aplaudidas artistas *Bellas Orientales*.

Del Teatro-Circo

Anoche debutó en el Teatro-Circo la compañía ecuestre Feijóo. Agradó en general; la forman algunos números dignos de verse y aplaudirse, tales como el monodactilo y la *troupe* de equilibristas excéntricos musicales.

El público en la función inaugural fué escaso.

Para hoy se ha variado el programa, y dada la festividad del día, espérase una buena entrada en las presentaciones de tarde y noche que anuncia la compañía. Mañana, jueves, día de moda, la función será dedicada a la buena sociedad lugense.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—La Epifanía del Señor ó Adoración de los Santos Reyes Baltasar Gaspar y Melchor.

LUGO

Ha comenzado a publicarse *La Voz de Vivero*, semanario defensor de los intereses del distrito vivariense.

Recibimos la visita del colega al que deseamos vida próspera.

La comisión encargada de redactar el informe, que diversos propietarios de Lugo elevan al Congreso sobre la cuestión foral, ruega a todos aquellos a quienes el asunto interesa, y que por omisión involuntaria no han recibido invitación al efecto, que se sirvan concurrir entre 12 y 2 de la tarde, a la secretaría del Casino, los días 6 y 7 del corriente, a fin de autorizar con su firma el aludido trabajo, si se hallan conformes con sus conclusiones.

Nos hemos enterado, con gran satisfacción, del ascenso de nuestro querido amigo, el brillante escritor, D. Jesús Luengo, oficial de Hacienda, en la Coruña, alguno de cuyos trabajos hemos insertado en nuestras columnas.

El Sr. Luengo ha sido nombrado Depositario-pagador, en las oficinas de Hacienda de Guadalajara.

Que sea enhorabuena.

Han sido destinados a Monforte, para prestar servicio en aquella estación férrea, los vigilantes Pedro Carrillo, de segunda clase, que servía en Gerona, y el de tercera que servía en esta capital, Bernardo Méndez.

En Marzo próximo se celebrarán las oposiciones a la judicatura.

El Ministro de Gracia y Justicia, señor Figueroa, modificará el reglamento de dichas oposiciones.

Circulan duros falsos del año 1898, con el busto bastante bien imitado. Se distinguen de los legítimos en el reborde, que es muy defectuoso.

El día 15 del actual se celebrarán solemnes funerales costeados por la Diputación en la iglesia de los PP. Franciscanos por el eterno descanso del Excmo. Sr. Don Manuel Vázquez de Parga, conde de Pallares.

En el *Círculo de las Artes* vienen actuando estos días *Bellas Orientales*, dos artistas de singular belleza, que cantan con mucha gracia y que ejecutan con gran maestría bailes muy bonitos.

Se presentan en escena elegantemente vestidas, revelando en la manera de su arte una distinción sorprendente.

Las *Bellas Orientales*, merecen ser aplaudidas.

Hállase en Lugo, el Sr. Cura párroco de San Martín de Lousada, nuestro particular amigo D. Pedro Quintero.

Importante análisis

Lo hizo el Sr. D. Antonio B. Zannet, doctor en farmacia y medicina por la Universidad de París, respecto a la acreditada emulsión, marca *Dos pescados*, resultando de dicho análisis, lo siguiente:

Aceite puro de hígado de bacalao el 75 por 100.

Hipofosfitos de cal y sosa, el 1 por 100.

Glicerofosfatos de cal y sosa el 1 por 100.

AGENDA

Sociedad de automóviles La Ferro-Carrilana

Línea de Baamonde a Ribadeo y de Lugo a Villalba

Desde el 1.º de Enero de 1909, se establece el servicio los lunes, miércoles, jueves y sábados, del modo siguiente:

Salida de Baamonde, a las cuatro de la tarde. Idem de Lugo, a las tres y media id. Idem de Ribadeo, a las cinco y media de la mañana.

Idem de Villalba, a las ocho y media id. Tanto en Baamonde como en Lugo, enlazan con los trenes ascendentes.

QUINTAS
Gran Centro de Redenciones
DEL
SERVICIO MILITAR
Establecido en Guadalajara a cargo de D. Antonio Boixareu, propietario en la misma, y en la Villa y Corte de Madrid, industrial y rentista

Por 850 pesetas en un plazo y 875 en dos plazos,

Pueden redimirse del servicio militar los mozos que han de sortear en el día 14 de Febrero próximo advirtiéndoles para su conocimiento que el que quiera hacer la suscripción en dos plazos tiene que depositar 475 pesetas antes del día del sorteo y las 400 restantes el día 15 de Agosto próximo, pero este segundo plazo tiene que garantizar su pago una persona de responsabilidad.

Al mozo que deposite en vez de las cantidades antes apuntadas la de 900 pesetas se le ampliará en el acto dicho depósito a 1.500, las cuales le garantizan desde luego su redención caso de que le toque por su número ir a filas.

Esta casa es la más antigua de todas las que operan en España, teniendo ella sola más capital para responder del cumplimiento de sus contratos que todas las demás que se dedican a esta clase de negocios reunidas.

Los depósitos se hacen en casa del acreditado comerciante y propietario de esta población D. MANUEL B. CARRO, de donde no se refira ni una peseta hasta que están hechas todas las redenciones de los que les toque ser soldados.

Es la casa que más garantías ofrece y a donde deben acudir todos los padres de familia sin excepción, a hacer sus contratos si no quieren a lo mejor ser engañados.

Para más detalles dirigirse a

DON SALVADOR LLAMAS

Ronda de Castilla, 16, principal.—LUGO

LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA — MADRID — JOVELLANOS, 5

Solicitada la inscripción en el Registro de Sociedades de seguros

Constituidos los depósitos que exige la nueva Ley.

CAPITAL: 1.000.000 de pesetas suscripto.
1.000.000 de reales desembolsado.

CUENTAS CORRIENTES Y VALORES DEL ESTADO:

Banco de España.—Crédit Lyonnais.—Banco Español del Río de la Plata
Banco Hispano Americano

SEGUROS DE QUINTAS SORTEO DE 1909

PRIMA: 815 PESETAS

REDENCIÓN EN TODO CASO DEL SERVICIO DE GUARNICIÓN

Siempre que el contrato no pueda cumplirse, LA MUNDIAL devuelve las primas cobradas

SEGUROS MÚTUOS DE VIDA

PREVISIÓN.—AHORRO POPULAR.—COOPERACIÓN

Sub-director en Lugo, D. Jesús García Gesto, Emilio Castelar, núm. 8 Inspector para Galicia y Asturias, D. Valentín Izquierdo.

Agentes representantes en las principales poblaciones de la provincia.

LA MUNDIAL, tiene acreditada la formalidad con que cumple sus compromisos en esta provincia, donde ha realizado muchas operaciones sin la menor reclamación, ni queja de sus clientes

Banco Aragonés de Seguros y Crédito
QUINTAS DOTALES

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza.—Sucursales: Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó a plazos se les deja libre, a todos los mozos, aún cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas depositadas, caso de fallecimiento, excepción legal é inutilidad del individuo.

Tiene constituidos a favor de sus asegurados como garantía en las cajas del Estado y Banco de España, las 200.000 pesetas que determinan la vigente Ley de Seguros, de 14 de Mayo y su Reglamento de 26 de Julio de 1908.

IMPORTANTE

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantías que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en los años de 1907 y 1908, ha pagado a sus asegurados y redenciones hechas, más de un millón de pesetas, apesar de estar abierto el plazo de redenciones hasta el 31 de Diciembre entrante, tiene cumplidos sus compromisos.

Notas.—1.º No contratéis suscripciones de vuestros hijos en ninguna Empresa, sin antes examinar las condiciones de las pólizas y contratos.—2.º No os fiéis en Sociedades que ofrecen cuotas más bajas que las del BANCO ARAGONÉS, por cuanto les será imposible cumplir sus compromisos.

Para informes y suscripción, antes del sorteo que tendrá lugar el segundo domingo del mes de Febrero de 1909, dirigirse al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo,

Don Emilio Serrano Marqués

PLAZA DEL OBISPO IZQUIERDO, NÚM. 15, (antes del Castillo).—LUGO

J. REINO Y R. FERNANDEZ

Practicante y CIRUJANO-DENTISTA respectivamente

Extracción de muelas sin dolor, orificaciones, empastes y construcción de dentaduras en todos los sistemas conocidos

ARMAÑA, 3 Y 5, SEGUNDO PISO

(En la casa Droguería de los Sres. Iglesias y Compañía)

SECCIÓN DE ANUNCIOS

IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.--LUGO

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientas mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
Total de capital social.	
130.000.000 ptas.	

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,
(antes del Castillo) núm. 15.--LUGO

HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la caspa y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello. De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peiquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

Don José Fernández

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.--LUGO

FRATURAS para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

GRAN BAZAR

DE

Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.--LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-clont, inodoros, cinternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la subscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbrido productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuaajo y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

LA ECONÓMICA POPULAR

AGRUPACIÓN DE PADRES DE FAMILIA PARA LA QUINTA DE 1909

Sociedad constituida por escritura pública, inscrita en el Registro de Asociaciones y con Estatutos aprobados según la Ley de 30 de Julio de 1887

OFICINAS: Fuencarral, 97, primero.--MADRID

Cada asociado deposita A SU NOMBRE, en el Banco de España ó casa de garantía de la localidad, sólo 697 pesetas 50 céntimos, á prima fija, y con los resguardos se forma el FONDO GENERAL, propiedad de los interesados, del que se retirarán 1.500 pesetas para los que resulten soldados.

Con el sobrante se constituye un FONDO DE RESERVA para entregar 1.500 pesetas á los excedentes que sean llamados á filas durante su quinta.

Fijense en que esta Sociedad NO VERIFICA CONTRATOS, como las Sociedades y Empresas de redención, (expuestas á incumplimientos por sujetarse al albur de la suerte), si no que nuestros asociados de toda España son los que forman la AGRUPACIÓN con derecho á intervenir en las cuentas, pues la Sociedad solo percibe por administración el 10 por 100 de las cuotas y los gastos de inscripción.

Agente en esta capital

Don Luis Serrano Doncos

Miño, 19.--LUGO

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, céfirs, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, vrisvris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota

REINA, 5 LUGO

LIQUIDACIÓN

En EL SIGLO se hace de parguas, papelería; objetos de escritorio y fantasía para regalos.

Se recibió un numeroso surtido en Devocionarios, alta novedad.

EDUARDO AMEJIDE

Plaza Mayor, 12, Soportales

— LUGO —

EL FÍGARO

Acreditado salón de peluquería

SAN PEDRO, NÚM. 14

Frente al Gobierno civil

MODAS

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar á su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un elegante surtido de los artículos de novedad á que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros, con arreglo á los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de acristianar.

LUGO.—Reina, 19.—LUGO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero.	9 »

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato.

No se devuelven los originales.

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.--LUGO